



LEGISLATURA
DE MICHOACÁN
El poder de la inclusión
~

SÍNTESIS INFORMATIVA

21 de marzo de 2022

PORTADAS NACIONALES
Coordinación de Comunicación Social

21 de marzo 2022



Asignan obras por 'dedazo' militar y sin licitar

Inicia AIFA con contratos opacos y sospechosos

Contratan para terminal a empresas fantasma, acusadas de corrupción y ligadas a factureros

ESPECIAL / MCCI

Por fin el nuevo Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles (AIFA) hoy toma vuelo pero con turbulencias por su opacidad, contratos sin licitar, empresas de reciente creación con adjudicaciones multimillonarias, proveedores vinculados a factureros e incluso contrataciones con antecedentes de corrupción.

Y además de todo esto, no se terminaron los accesos y la llegada a la terminal será un tormento para los viajeros. Los mandos militares que estuvieron al frente de la construcción del aeropuerto en Santa Lucía asignaron prácticamente el 100 por ciento de los contratos sin licitación, muchos de ellos a proveedores sin experiencia o que carecían de infraestructura o instalaciones.

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) revisó una muestra de mil 233 contratos que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) asignó para la obra de Santa Lucía.

De los contratos revisados, el 77 por ciento se asignó por invitación restringida a proveedores elegidos por los mandos militares y el 23 por ciento por asignación directa.

Un empresario ligado a una compañía "fantasma" que envió toneladas de leche a Venezuela a través de un presunto testaferrero de Nicolás Maduro, obtuvo dos contratos hasta por 184.5 millones de pesos para vender acero.

La empresa Prometallic, con sede en Monterrey, es propiedad de Humberto Marcos Corella, quien durante 12 años fue socio y administrador de Grupo Brandon, la empresa que lavó dinero a Alex Saab, detenido en ELI.

Pero Grupo Brandon después fue propiedad de dos jóvenes de colonias populares sin experiencia empresarial, que en octubre pasado des-

LOS PROVEEDORES DEL EJÉRCITO



EN UN DEPA: De reciente creación, Gramarth tiene oficinas en un departamento de Inforavit.
 FANTASMA: Gilbert, investigada y recontratada, tiene su domicilio en un baldío en Chaco.
 Y 'LAVADORES': Prometallic, ligada a una red de lavado de Nicolás Maduro, opera en Monterrey.

LE 'REGALAN' ACERO, LA CASTIGAN ...PERO RENTA VEHÍCULOS

ESPECIAL / MCCI

Grupo Gilbert, la empresa que ganó el contrato para comprar a precio de ganga el acero del fallido aeropuerto de Texcoco, burló una investigación federal y se convirtió en proveedora de la nueva terminal de Santa Lucía, que será inaugurada este lunes.

En julio de 2020, entre profetas y acusaciones de varias empresas, Gilbert ganó la licitación para quedarse con 49 mil toneladas del acero que ya había sido montado en el acorreo de Texcoco; ofreció pagar 197.4 millones de pesos.

Cuatro meses antes, esa empresa había ganado dos contratos sin licitación por mil 385 millones de pesos para venderle acero al Aeropuerto Internacional de Santa Lucía.

Las empresas que participaron en la licitación para



En el Lago de Texcoco siguen los forjiles y las estructuras de acero que la empresa "Gilbert Estructuras" no pudo sacar.

comprar el material de Texcoco detectaron las irregularidades y en su denuncia dejaron constancia de que, entre otras cosas, Grupo Gilbert no había presentado la carta que acreditara que no incurra en conflicto de interés.

En agosto de 2020, la Se-

cretaría de la Función Pública suspendió el contrato con Gilbert para investigación.

Pese a ello, la empresa fue contratada por la Sedena hasta septiembre de 2021, pero ahora en lugar de comprarle acero le arrendó camionetas en



Acusan corrupción en 'remate' de NAIM

un contrato por un millón 109 mil pesos sin licitación.

Otra irregularidad es que Grupo Gilbert reportó su domicilio en un ferreo baldío en Chaco, Edomex.

nunciaron ante la Fiscalía de Nuevo León que les falsificaron su identidad.

Con solicitudes de acceso a la información, MCCI obtuvo copia de los contratos de los diferentes frentes de construcción del aeropuerto, pero la Sedena sólo entregó mil 233 de ellos, por un monto de 17 mil 385 millones de pesos, que representan alrededor de una cuarta parte del costo total de la obra.

Es decir, los detalles de cómo se gastaron 3 de cada 4 pesos están en la opacidad.

De acuerdo con la página

oficial de la construcción del aeropuerto, sólo existen 20 frentes en construcción, pero MCCI identificó que había registro documental de al menos 26 y son los que fueron solicitados vía transparencia.

Esos frentes corresponden, por ejemplo, a la adquisición de insumos y equipo para las obras de la torre de control, las pistas centrales, la terminal de pasajeros y el estacionamiento del aeropuerto, entre otros espacios.

La Sedena sólo accedió a entregar información de 23 de los 26 frentes solicitados

por MCCI, y negó documentos de las obras correspondientes a la interconexión vial del tramo El Carnacal a Caseta Tultepec y los tramos del AICM-Terminal 2-El Carnacal.

La información no se entregó con el argumento de que dichos frentes no se encontraban en proceso de ejecución, por lo cual no se habían realizado contratos.

En total, MCCI detectó que la construcción del aeropuerto está conformado por al menos 48 frentes.

Además de negar acceso a todos los frentes de la obra,

la Sedena entregó a MCCI expedientes incompletos.

Todos los contratos, a los que se tuvo acceso son básicamente de la compra de materiales, así como la renta y adquisición de equipos electrónicos y de transporte.

Ninguno corresponde a las obras ejecutadas en el lugar y que estuvieron a cargo de ingenieros militares.

VALERIA DURÁN VIERCARRA, ANAÍLA VANESSA CISNEROS, BLANCA CORDEZ Y ENRIQUE FERNÁNDEZ

PÁGINAS 6 Y 7

Hallan en Tlalpan sin vida a 2 jóvenes desaparecidos

VEREDIANA MARTÍNEZ

Los cadáveres de dos de los tres jóvenes reportados como desaparecidos en Topilejo, Alcaldía de Tlalpan, fueron localizados ayer, mientras que el tercero está grave en el hospital, informó la Fiscalía de Justicia de la CDMX.

La madrugada de ayer domingo, los cuerpos fueron

hallados en Parres, Tlalpan. El viernes, habitantes de Huiztlac, Morelos, bloquearon la autopista y la libre México-Cuernavaca y responsabilizaron a comuneros de Topilejo de privar de la libertad a los tres jóvenes, supuestamente por ser talamontes.

Asimismo, se presumió la participación de la Guardia Nacional en la privación.

La Fiscalía capitalina informó que abrió una carpeta de investigación por desaparición forzada.



JUSTICIA PARA KARINA

Karina Nápoles, una enfermera que atiende pacientes Covid en el Hospital General de Tlalhuac, fue hallada muerta este fin de semana tras desaparecer el 11 de marzo con su hijo, quien fue enviado en un taxi a su casa; el niño dijo haber estado con su padre, sin su madre, en un sitio desconocido.

EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ELUniversalOnline @EL_Universal_Mx \$15

Lunes 21 de marzo de 2022

IMAGEN DEL DÍA
**SE
"CARGAN
DE ENERGÍA"**

Teotihuacán, Méx.— Dado que el equinoccio de primavera tuvo lugar ayer, y no el día 21, miles de personas, la mayoría vestidas en color blanco, acudieron a las pirámides de Teotihuacán para realizar rituales y "cargarse de energía". Aunque autoridades del INAH establecieron un filtro sanitario, ya en el interior algunas personas se quitaron el cubrebocas y no se respetó la sana distancia. | METROPOLI | A12



Morena pedirá a SEP regreso de Escuelas de Tiempo Completo

Comisión de Educación de la Cámara de Diputados propondrá a titular de la SEP usar remanentes de Hacienda para fondearlas

ANTONIO LÓPEZ CRUZ
—antonio@eluniversal.com.mx

La presidenta de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, Flora Tania Cruz (Morena), anunció que dentro de este órgano, donde confluyen legisladores de los ocho bancadas, acordaron unirse en una sola voz y convocar a la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, para regrear el Programa de Escuelas de Tiempo Completo (ETC).

En entrevista con EL UNIVERSAL, Flora Tania Cruz dijo que ya tienen una postura como comisión y el próximo martes, cuando se reúnan con el titular de la SEP, buscarán restablecer este programa con una ocupación n

AMADEO ESPINOZA Secretario de la Comisión de Educación (PT)

"Es importante rescatar el programa en función del servicio que presta a madres trabajadoras y a los niños"

ma y propuso que se podrían ocupar aborcos o remanentes para su recuperación.

"El derecho es el mismo de uno o de 4 millones, y no puede ser disminuido este beneficio que

ya tenían los alumnos de las jornadas ampliadas, no se puede quitar así nada más. Nosotros vamos a hacer todo lo posible como comisión para dar todos los argumentos, el fundamento y lo que se requiere de manera técnica para que se logre mantener este programa", expuso la legisladora morenista.

Cabe recordar que el pasado 1 de marzo, la propia Delfina Gómez anunció la desaparición del programa que se creó desde la administración de Felipe Calderón y tenía 25 mil 639 planteles y apoyaba a 3.6 millones de estudiantes de Educación Básica (primaria, secundaria y terciaria). | NACIÓN | A4

En pleno puente, asesinan a cuatro en Acapulco

Los crímenes ocurrieron pese a un operativo de seguridad en el estado

ARTURO DE DIOS PALMA
Corresponsal
—arturo@eluniversal.com.mx

Chilpancingo.— La violencia en Acapulco no para pese al puente vacacional, que tiene al

puerto con una ocupación n

yor al 77%, la más alta desde inicio de la pandemia.

Aunque las autoridades formaron un operativo en el estado, tan sólo ayer se registraron cuatro asesinatos—dos cuerpos fueron hallados dentro de tambos— y un f fue quemado en la avenida I cénica, una de las más importantes. El viernes se reportó 11 homicidios en la entidad. | ESTADOS | A

ESPECTÁCULOS

VIVE LATINO PARA CELEBRAR

Artistas como Residente, Sidhuarta y Love of Lesbian salieron la temperatura en el cierre del festival. | A24 |



Alrededor del aeropuerto continuaban ayer dando los últimos retoques a las obras.

Nace AIFA limitado por aviación degradada

Líneas mexicanas no operarán ahí por baja de categoría que EU aplicó a la industria

SARA CANTERA
—sara.cantera@eluniversal.com.mx

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) inicia operaciones hoy, pero sin opción para que las aerolíneas mexicanas puedan abrir rutas desde ahí hacia Estados Unidos por la degra-

dación a Categoría 2 que aplicó la Unión Americana a la aviación nacional en mayo de 2021.

Mientras se recuperen el nivel, lo que se espera para junio, según expertos, las aerolíneas estadounidenses tendrán ventaja para operar en Santa Lucía. | CARTERA | A21

10 TRABAJADORES DEJAN LA VIDA EN LA OBRA

| NACIÓN | A2

HÉCTOR DE MAULEÓN
"El poder del CJNG es tal que un juez de Aguascalientes se niega a obsequiar la orden de aprehensión contra el asesino del alcalde de Aguajalita" | A7 |

OPINIÓN

- NACIÓN**
A5 Carlos Lorent de Mola
A8 León Krausz
A9 Alejandro Hope
A10 Salvador García Soto
A16 Paola Rojas
A17 Leonardo Guzmán

\$20.88
DOLAR AL MENÚDO
Año 505, Número 31006, CCAV, 36 págs.
38 106
9 771670 150029

UD
"NO HABRÁ PAUSAS PARA LA INVERSIÓN"
85 CONVENCION BANCARIA

El América golea y se mete a la pelea
Con polémica arbitral, las Águilas derrotan al Toluca y reviven sus esperanzas de clasificarse al repechaje. | B1 |

ASÍ SON LOS ROBOT-PERROS DE LA MIGRA
MUNDO | A10

ENTREVISTA EDUARDO OSUNA
Director de BBVA México
"NO HABRÁ PAUSAS PARA LA INVERSIÓN"

85 CONVENCION BANCARIA
"Seguimos con un plan muy robusto, invirtiendo más que en 2021. Vemos un escenario de largo plazo en México"
| CARTERA | A

ALERTAS MUNDIAL
5634829 CASOS CONFIRMADOS
322,082 MUERTOS

MILENIO^M

DIARIO^N

NACIONAL
Periodismo con carácter

LUNES 21 DE MARZO DE 2022
\$15.00 - AÑO 23 - NÚMERO 8025

www.milenio.com



Gibrán Ramírez
"El Estado mexicano y el asesinato de periodistas" - P. 15



Viri Ríos
"La abstención como excusa de una oposición perezosa" - P. 12



Agustín Basave
"Colosio, el demócrata en el lugar y tiempo equivocados" - P. 16

Megaobra. "En este aeropuerto será muy complicado que se den actos irregulares" como tráfico de droga, personas, divisas y mercancías, además de violación al equipaje, de acuerdo con un documento interno

Arranca hoy el AIFA con sistema para anular *narco*, trata y robos

ROBERTO VALADEZ, COMEX

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será una fortaleza, pues cuenta con sistemas avanzados para evitar la comisión de delitos graves.

"El sistema aeroportuario mexicano y algunos del mundo tienen el problema de la inseguridad; aquí será muy complicado que se den esos actos irregulares", indicó en documento interno. PÁGS. 6 Y 7

Activan cuenta de Twitter
Abren web de terminal aérea con información sobre rutas
REDACCIÓN - PÁG. 7

Dirigencia de Morena
Revocación, termómetro para elecciones de este año
LILIANA PADILLA - PÁG. 11

AMLO visita Guelatao
"Conservadores nos hacen lo que el viento a Juárez"
REDACCIÓN - PÁG. 12



Invasión rusa. Mariupol, epicentro de la guerra en Ucrania

El Ministerio de Defensa ruso dio de plazo a los habitantes de Mariupol el mediodía de hoy para entregar las armas y rendirse, luego del asedio de dos semanas, mientras que la viceprimera ministra de Ucrania, Iryna Vereshchuk, advirtió que no está en planes del gobierno de Zelenski entregar la ciudad; en la imagen, bombardeos en Krasnylivka, al este de Kiev. ARIUS MESSINIS/AFP - PÁGS. 16 Y 17

PERFIL



KLITSCHKO, EL BOXEADOR QUE GOBIERNA KIEV

Llora ante la barbarie, se cartea con el papa, rechaza la rendición...

GUILLELMO OSORNO - PÁG. 4

FGR investiga desapariciones ordenadas por Huevo Treviño

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal documentó que ese cartel usaba uniformes apócrifos de la Marina para organizar levantones. PÁG. 11

P. 14-15

Atlas-Chivas. Calma en la grada; empate y tres expulsados en la cancha

BBVA: financiar a mipymes será clave para avanzar en la recuperación pospandemia

KAREN GUZMÁN, CIUDAD DE MÉXICO
En entrevista con MILENIO, el director Eduardo Osuna destaca el programa Banco de Barrio impulsado por BBVA. PÁG. 18

Golpe al agro mexicano
Fertilizantes importados de Moscú suben hasta 79%
EDUARDO DE LA ROSA - PÁG. 19

El Salvador lanza bono bitcointín por 1,000 mdd
Colaboración de Visa

EL ASALTO A LA RAZÓN
CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Prostituyen la legalidad

Si exceptúa sus delitos electorales, ¿Morena impulsará lo mismo para el devolución...? PÁG. 7

21 de marzo 2022

LUNES
 21 DE MARZO DE 2022

AVO DEL TORO, NO. 3635
 CIUDAD DE MÉXICO
 44 CALLES
 \$15.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

AIFA

LISTO PARA DESPEGAR

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles arranca hoy sus operaciones. El Presidente y el titular de la Sedena, Luis Crescencio Sandoval, encabezarán la ceremonia de inauguración.

- El presidente López Obrador realizará un recorrido por la Torre de Control, en donde presenciará el aterrizaje de un par de aeronaves militares.
- Se tiene programado, para las 11:00 horas, el aterrizaje del primer avión comercial, procedente de Guadalajara, Jalisco.

PRIMERA | PÁGINA 4



1,400
INVITADOS
 especiales asistirán a la ceremonia, entre ellos gobernadores, empresarios y artistas.

6
VUELOS
 nacionales, de empresas como Aeroméxico, Viva Aerobus y Volaris serán los primeros en despegar.

2.4
MILLONES
 de pasajeros se espera que el nuevo aeropuerto abra en su primer año de operaciones.



TLALPAN

Hallan dos cuerpos tras bloqueos

Por Pedro Tonantzin Etxan Media

Dos de las tres personas que el pasado jueves fueron reportadas como desaparecidas, y por las que el viernes hubo cierres en las carreteras federal y de cuota México-Cuernavaca, fueron halladas sin vida en el pueblo de Parres, Tlalpan, mientras que la tercera víctima se encuentra hospitalizada, informó la Fiscalía General de Justicia de la CDMX.

Según las autoridades, los cuerpos localizados tendrían signos de violencia, así como lesiones en manos, pies, espalda y cuello.

COMUNIDAD | PÁGINA 16

PODER BORICUA

Con críticas a J. Balvín y acompañado de 80 mil personas cantando por divertirse, Residente se adueñó del segundo día del Vive Latino.

FUNCIÓN

ADRENALINA

ROMPEN LA MALDICIÓN

En tan sólo 20 minutos, las Águilas dieron señales de vida y marcaron tres goles al Toluca, luego de cinco meses de no ganar en el Azteca.

Diego Velasco

AMÉRICA **30** **TOLUCA**

EXPRESIONES

BENEMÉRITO, EN DISYUNTIVA

De forma lúdica y atacando la solemnidad, la farsa histórica *Lo que el viento se llevó* aborda la vulnerabilidad del personaje histórico. / 22

ACAPULCO **TEOTHTHACAN**

SE LLENAN DE PAZ Y ENERGÍA

Los michoacanos aprovecharon la entrada de la primavera, el puente y el semáforo verde en todo el país para recargar las pilas en playas y zonas arqueológicas. / 15 y 22

CONFLICTO EN UCRANIA

Invasión arroja a 10 millones de sus hogares

ES EL MAYOR DESPLAZAMIENTO EN EUROPA desde la Segunda Guerra Mundial; al menos 3.5 millones de ucranianos han huido de su país por la ofensiva de Rusia

CRÓNICA DE UNA GUERRA
 UCRANIA - RUSIA

AFP y DPA

La invasión rusa a Ucrania ha provocado que 10 millones de personas dejen atrás sus hogares, ya sea como desplazados dentro del país o refugiados en el extranjero.

De acuerdo con el alto comisionado de la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, cerca de 90% de los que han huido son mujeres y niños.

La cifra, que supera las estimaciones de la ACNUR, representa el mayor exodo en Europa desde la Segunda Guerra Mundial.

Del total de desplazados, 3.5 millones han dejado Ucrania debido a la invasión.

Ayer, el gobierno ucraniano rechazó un ultimatum de Rusia para dejar las armas y abandonar Mariúpol.

GLOBAL | PÁGINAS 19 Y 20

51,374 MDD

han ganado empresas bélicas como Lockheed Martin Corporation en su valor de capitalización, tras el estallido del conflicto armado entre Rusia y Ucrania.

DINERO | PÁGINA 3

Entre las responsabilidades de quienes libran guerras en todo el mundo está el sufrimiento infligido a los civiles que se ven obligados a huir de sus hogares.

FILIPPO GRANDI, ALTO COMISIONADO DE LA ACNUR

ESTUDIAN 80 MIL CASOS

Covid-19 trastoca la salud de niños

Al menos 40 síntomas persisten en 25.24% de los infantes, tras haberse contagiado de coronavirus

FOR CLAUDIA SOLERA

Síntomas como cambios de humor, agotamiento, alteraciones cognitivas y del sueño, depresión y ansiedad persisten en 25.24% de la población infantil después de haberse contagiado de covid-19.

Así lo alerta el estudio Long covid Kids: Meta-análisis de los síntomas que aparecen o persisten en adolescentes y niños luego de covid-19, basado en la evaluación de 80 mil 71 pacientes de diferentes partes del mundo.

El análisis detectó más de 40 efectos poscovid en menores de edad, que abarcan diferentes sistemas y órganos. Los más frecuentes son los neurológicos, seguidos de los cardiopulmonares, dermatológicos y gastrointestinales.

Para Cipatli Ayuzo, investigadora de la Academia Mexicana de Pediatría y coautora del estudio, 50% de estas secuelas se reducirán con la vacunación, por lo que urgía a las autoridades de salud a inmunizar a los niños menores de 15 años.

PRIMERA | PÁGINA 9

SÍNTOMAS

- Entre los principales signos de infección niños con coronavirus persistente destacan:
 - Cambio de humor (tristeza, irritación, ansiedad).
 - Fatiga.
 - Insomnio, hiperactividad o hiperactividad del sueño.
 - Dolor de cabeza y anomalías neurológicas.

EXCELSIOR

Pascual Borrero del Río 2
 Cecilia Soto González 12
 Víctor Beltrí 14



LEGISLATURA DE MICHOACÁN
El poder de la inclusión

PORTADAS NACIONALES
Coordinación de Comunicación Social

21 de marzo 2022



HUYEN 10 MILLONES DE UCRANIA POR INVASIÓN RUSA P29

NUEVA ERA / AÑO. 05 / NO. 1745 / LUNES 21 DE MARZO DE 2022

EL HERALDO

DE MÉXICO 510



FOTO: MICHOACÁN

#TEPIF
LLUVIA DE JUICIOS POR DECRETAZO
P6



FOTO: GUATEMALA

#EFECTODELANIÑA

EN SEQUÍA, 66% DE MÉXICO

LAS ZONAS CON NIVELES DE SEQUEDAD ANORMAL A EXTREMA, AUMENTARON EN LOS DOS PRIMEROS MESES DE 2022

POR JOSÉ RÍOS/P24

#FIESTAENELFORO
VIVE JUNTA A 150 MIL

#INCLUSIÓN FINANCIERA
REZAGADAS EN EL SECTOR BANCARIO

FOTO: DANIEL GILBERT

La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

LUNES 21 DE MARZO DE 2022 // CIUDAD DE MÉXICO // AÑO 38 // NÚMERO 13529 // Precio 10 pesos

Construirlo llevó 2 años y medio, con gasto de 75 mil mdp

Se inaugura hoy el AIFA en el plazo y costo prometidos

- La obra marca un nuevo rumbo en la conectividad aérea nacional
- Tiene la terminal potencial para realizar 119 mil operaciones al año
- Avance desigual en la conclusión de vías de acceso; varias abren este lunes
- Aún faltan las certificaciones para atender vuelos desde EU

CÉSAR ARELLANO, FERNANDO CAMACHO Y DORA VILLANUEVA / P 7 Y 8

Avanzada torre de control del nuevo aeropuerto



▲ La estructura tiene 88 metros de altura y opera con un sistema de aproximación que permite despegues y aterrizajes simultáneos en todas las pistas, aunque haya niebla cerrada. El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, de acuerdo con información oficial, es

sustentable, ecológico, resiliente, funcional, seguro, sin estructuras costosas y con un diseño que tiene el toque de la arquitectura mexicana. Cuenta con siete accesos y entrada de luz natural gracias a sus 55 mil metros cuadrados de fachadas de cristal. Foto Presidencia

México, segundo en América con la mayor cifra de millonarios

● El resumen de *Top Billionaires 2022* toma en cuenta fortunas de más de mil millones de dólares

● En la lista de las 100 personas más ricas del mundo están Slim y Larrea

CLARA ZEPEDA / P 20

Los conflictos por el agua, diseminados en todo el país

● Sectores industriales y agrícolas acaparan el líquido, mientras en las poblaciones escasea

● En Ecatepec, 500 mil colonos carecen de abasto o lo reciben irregularmente

ANGÉLICA ENCISO Y CORRESPONSALES / P 25 Y 26

Hallan sin vida a dos de los tres desaparecidos en Huitzilac

● Los encontraron en Talpan; el hecho causó el bloqueo carretero el viernes

DE LA REDACCIÓN / P 30

OPINIÓN

México, cómo y dónde
LEÓN BENDESKY / P 20

Ciudad de la poesía de la ciudad
HERMANN BELLINGHAUSEN / CULTURA

COLUMNAS

Nosotros ya no somos los mismos
Ortiz Tejeda 14

American Curios
David Brooks 26

LA
CRONICA DE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI CASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 75. N.º 9,716. \$70.00 // LUNES 21 MARZO 2022 // WWW.CRONICA.COM.MX



Zona de contrastes

San Miguel Xaltocan, el pueblo más cercano al AIFA, no es el pueblo próspero proclamado por el gobierno federal cuando comenzó la planeación de la terminal aérea.

PROTECCIÓN
Alejandro Páez - Página 6

El Senado no aprobará reforma que afecte el salario de trabajadores: Monreal



DAÑOS
Alejandro Cruz - Página 24

Decisiones de políticos causan graves daños a ecosistemas de México; Javier Warman, director de Bosques del WRI



IMPRODUCTIVIDAD
Alejandro Páez - Página 6

Pese a tener amplia mayoría en el Congreso, Morena registra baja producción jurídica

Engaños y cero prosperidad en municipios aledaños al AIFA

Hoy inauguran el aeropuerto y *Crónica* constató que en siete municipios vecinos no hay revitalización regional ni tiempos mejores prometidos por la 4T

Desencanto. En los siete municipios aledaños al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que hoy inauguran, el gobierno federal dijo que invirtió 2 mil 400 millones de pesos, pero más del 90 por ciento

de las obras presenta retrasos malditos. Hubo fraudes de constructoras, baja calidad de materiales y obras ajenas a la identidad de lugares. "Puro arole con el dedo". En los días previos al banderazo,

Crónica visitó los siete, para rescatar el testimonio de pobladores y verificar acciones. Así, San Miguel Xaltocan no es el pueblo próspero proclamado por el gobierno federal cuando comenzó la planeación. **PÁGS 14-17**

OPINIÓN
Raúl Trejo Delarbre

AIFA: opacidad, delirio, militarización

Página 4

Rusia da ultimátum a Mariúpol para rendirse; "no", responde Kiev

Delirio. Rusia llamó ayer a las fuerzas ucranianas a rendirse y salir de la asediada ciudad portuaria de Mariúpol (400 mil habitantes), en el sureste de Ucrania, este lunes, antes del mediodía. Las fuerzas ucranianas que depongan las armas podrán abandonar Mariúpol de una forma "segura y sin que su vida corra peligro".

La negativa de Kiev no se hizo esperar. "Esto no sucederá". La viceprimera ministra del gobierno de Volodimir Zelenski, Irina Vereshchuk, confirmó al diario "Ukrayinska Pravda" que el Ministerio de Defensa de la Federación Rusa envió una carta a Kiev de ocho páginas "que son un delirio". **PÁGS 18-19**



Huella de un bombarzo ruso en la ciudad de Jarkov, Ucrania.

LA ESQUINA

Llegó el día y, contrario a lo que muchos opinan, el nuevo aeropuerto de la zona metropolitana comienza tareas. El hecho es que sí va a ser usado, aun cuando se ignora su potencial. Se conocerá cuando tenga que realizar más operaciones. Hay otra realidad: el AIFA estará subutilizado y, se espera, que esto se contrarreste con el tiempo.

Destacan avance en bancarización; 89% de municipios con servicio

Daniel Becker, de la ABM, señala que sólo quedan 300 que aún no han sido incluidos; ayudan canales digitales, dice **pág. 14**



"AUNQUE las tasas suban, la competencia hará que no se reflejen al 100 por ciento en el consumidor final"
Daniel Becker
Presidente de la ABM

HOY ESCRIBEN

- **Javier Solórzano**
AIFA. Triunfo del Presidente **pág. 2**
- **El Duende**
Alas II **pág. 6**
- **David E. León**
Gas LP caro, sí, regalado **pág. 7**

PUTIN DA ULTIMÁTUM PARA SALIR DE MARIUPOL

Ofrece salvoconducto; presidente de Ucrania responde que no y alerta de Tercera Guerra Mundial. Rusia ataca escuela-refugio con 400 personas. **pág. 18**

2,000
Civiles muertos en la guerra, reportan

La Razón

DE MÉXICO

LUNES 21 de marzo de 2022 • Nueva época • Año 13 Número 3978

PRECIO • \$10.00



Se vuelcan a Teotihuacan "por energía" MILES de turistas nacionales y extranjeros acudieron a la zona arqueológica para recibir el equinoccio de primavera; este sitio reabrió tras permanecer dos años cerrado por la pandemia, pero no se permitió subir a las pirámides. **pág. 8**

EN 19 ESTADOS MANTIENEN RESTRICCIÓN

Ven gobiernos estatales con reserva decreto que elimina veda

Por M. Juárez, J. Butrón y O. Carvajal

EN 10 encabezados por Morena, 4 del PAN, 3 del PRI, 1 de MC y 1 del PVEM siguen hasta el momento lineamiento constitucional sobre propaganda gubernamental **págs. 3 y 4**

PREVÉN constitucionalistas que fallo de la Corte sea después de consulta; PRD pide resolución urgente a TEPJF; niega INE incumplir promoción de revocación

DIPUTADOS SE PRESTAN HASTA 5 MESES DE DIETA

En la pasada Legislatura podían solicitar un mes por adelantado, en ésta son 4 más; 7 legisladores han obtenido \$362 mil cada uno en promedio por "gastos imprevistos"; de Morena y del PRD, los que más han pedido **pág. 7**

AIFA vence obstáculos: hoy lo inauguran; 4T elogia obra

• **El proyecto**, que reemplazó al cancelado en Texcoco, enfrentó oposición, amparos y modificaciones durante su construcción **pág. 8**

• **Jefa de Gobierno** destaca la labor del Ejército; cualquier país quisiera esa obra, señala; jarro de agua fría para críticas de la derecha: Morena



"CON EL AIFA vuelva alto la Cuarta Transformación; este aeropuerto demuestra que una gestión eficaz, honesta y austera es capaz de aterrizar cualquier proyecto en tiempo y forma"
Mario Delgado Dirigente de Morena



"LUCHAMOS durante muchos años y cuando vemos una obra de esta magnitud que hizo el Ejército mexicano (...) les quiero confesar que ayer que vi (el documental) se me salieron las lágrimas"
Claudia Sheinbaum Jefa de Gobierno CDMX



FERRARI ESTÁ DE VUELTA CON LECLERC; NO HACÍA 1-2 DESDE 2019 **pág. 26**